
FORO DE DEBATE:

Las nuevas formulaciones de la democracia y su impacto en la Andalucía del siglo XXI

Lugar de celebración: Sala Pascual Rivas. Antigua Escuela de Magisterio. A las 19 horas
Estructura y duración del curso: mesa redonda.

Moderación de Mesa Redonda: Salvador Cruz Artacho. Universidad de Jaén.

Composición Mesa redonda

Moderador: *Salvador Cruz Artacho. Historia Contemporánea.*

Participantes: *Isabel Balza Múgica. Filosofía Moral. Universidad de Jaén.*
Ángel Valencia Saiz. Ciencia Política y de la Administración. Universidad de Málaga.
Gerardo Ruiz-Rico Ruiz. Derecho Constitucional. Universidad de Jaén.

Justificación

El Estudio General de Opinión Pública de Andalucía (EGOPA) señala en su edición de “Invierno 2016” que la ciudadanía andaluza considera la realidad política actual como preocupante: el 76,1% de los encuestados considera que la situación política en España es mala o muy mala; es cierto que cuando reducimos la escala de observación a Andalucía este porcentaje se rebaja al 55,6%, pero este último dato sigue siendo muy superior al 24% que representa la opinión de quienes valoran la situación como buena o muy buena¹. El alcance de estas cifras cobra su dimensión real si contrastamos estos resultados con los que se recogían una década atrás, en 2006: sólo el 47,4% catalogaban la situación política de España como mala o muy mala², esto es, en una década la percepción ciudadana sobre la política ha experimentado una variación negativa de en torno a 28 puntos. Como es conocido, entre ambas fechas ha mediado una aguda crisis económica y financiera que ha afectado profundamente a las reglas de juego y los pilares de la convivencia, y que ha tenido efectos en múltiples planos, entre los que se encuentra el debate ideológico y el espacio de las instituciones políticas y los comportamientos y luchas electorales.

La emergencia de nuevos movimientos ciudadanos y la vuelta de la protesta popular a las calles de las ciudades y pueblos de Andalucía, la aparición de nuevos agentes políticos, los cambios que se están evidenciando en el mapa político y electoral de Andalucía, su traducción parlamentaria y los nuevos problemas en torno a la gobernanza, las instituciones democráticas, etc. son síntomas evidentes de una realidad de cambio que no sólo refleja, en este caso, lo que está aconteciendo en el espacio político-institucional sino que también afecta al plano ideológico, a la percepción, definición y grado de adhesión en torno a la democracia, sus principios, valores y reglas de juego.

¹ Vid. CAPDEA (2016): *Estudio general de opinión pública de Andalucía. EGOPA Invierno 2016*. Granada, Universidad de Granada.

² Vid. *Barómetro Octubre 2006*. CIS.



¿Cómo definir, o redefinir según los casos, las fórmulas políticas de convivencia?, ¿sobre qué valores y reglas de juego?, ¿cómo gestionar democráticamente las tensiones hoy presentes entre la calle, la ciudadanía y las instituciones políticas?, ¿cómo imaginar nuevas formas de participación política?, ¿cuál debiera ser su influencia en la representación?, ¿cómo afecta todo ello a la gobernanza?, etc. constituyen hoy día cuestiones e interrogantes que están presentes en la discusión ciudadana y que afectan, de una manera u otra, al debate sobre la democracia, sobre su calidad y su (re)formulación. Las propuestas son diversas, las orientaciones teórico-ideológicas que las sostienen lo son igualmente. Pero en muchas de ellas hay un punto de arranque común: la necesidad de imaginar nuevos horizontes que permitan abrir espacios plurales en los que replantear, repensar y reformular la democracia y sus instituciones como vía para transformar positivamente nuestro sistema político en aras a formular un nuevo contrato social que refuerce nuestros lazos de convivencia.

Como se apuntaba, el debate está en las calles y plazas de los pueblos y ciudades de Andalucía. También lo está en el ámbito científico y académico. Este foro de debate no busca sino contribuir, en la medida de lo posible y desde este último espacio, al fomento del mismo.